



C O N T E N I D O

6 **Desorientados** Editorial

ACTUALIDAD

8 **Carta desde Londres: La UE y la democracia británica** Isabella Thomas

Los partidarios de la salida de Reino Unido de la Unión Europea han ganado. Ahora deben gestionar la erosión que la campaña por el Brexit ha infligido en la unión del propio país y en la democracia británica.

14 **Carta de América: Hillary Clinton y la estela de Sanders** Jaime de Ojeda

Los partidos Demócrata y Republicano empiezan a recomponerse tras el desgaste de las primarias: los demócratas incorporando la oleada de Bernie Sanders; los republicanos aún no saben cómo.

20 **Carta de Europa: ¿Existe una grieta digital transatlántica?** Nika Prislán

Mientras las tensiones de Bruselas con las compañías tecnológicas de EEUU se suceden, los europeos aún no han decidido qué industria digital impulsarán. El riesgo de quedarse fuera de juego es alto.

26 **Carta de China: Cervantes en Pekín**

Eugenio Bregolat

Existe un paralelismo entre las historias de España y China: las mayores potencias del siglo XVI entraron en declive el siglo siguiente. Varios pasajes de 'El Quijote' muestran ideas comunes de esa decadencia.

32 **La OTAN y el regreso de Rusia**

Karl-Heinz Kamp

Tan importante como el orden del día de la cumbre de Varsovia de la OTAN serán las dos cuestiones que se abrirán a continuación: la estrategia de futuro hacia Rusia y el papel de la disuasión nuclear.

ESTUDIOS

38 **Brexit: balance provisional de sus consecuencias**

Joaquín Almunia

El triunfo del Brexit no puede significar que la UE esté en riesgo. Reforzar la integración es algo que debemos a las generaciones que la pusieron en marcha y a los jóvenes que la necesitan para su futuro.

46 **La era anti-élites**

Manuel Muñiz

La victoria del 'leave' en el referéndum británico es otra manifestación de un movimiento anti-élites que se extiende por Occidente. En el fondo de esta agitación iliberal está el malestar por un contrato social roto.

54 **Digitalización y economía circular**

Manuel Torres

El mundo transita hacia un nuevo modelo económico y social derivado de la digitalización. Para unos, vamos hacia una arcadia de eficiencia y abundancia; para otros, hacia una distopía llena de riesgos.

62 **Un momento crítico para el futuro de Internet**

Pablo Bello

Internet es ya la infraestructura global esencial. Dado su poder para definir el orden internacional del siglo XXI, está en el interés de Europa promover un Internet abierto, seguro, fiable e inclusivo.

72 **El Internet contingente**

David D. Clark

La naturaleza y diseño de Internet obedecen a las decisiones que sus creadores tomaron. El futuro de la Red está hoy en manos de la industria, los gobiernos, los usuarios y la comunidad investigadora.

88 **La desigualdad en la era digital**

Juan Luis Manfredi

El auge de las ciudades, la escasez de recursos, el cambio climático y la digitalización definen el presente y son aceleradores de la desigualdad.

96 **Turquía y la Unión Europea: ¿quién necesita qué?**

Eduard Soler i Lecha

La crisis de refugiados, la debilidad de los europeos y la actitud del presidente Erdoğan han cambiado las reglas del juego en las siempre difíciles relaciones entre la UE y Turquía. Hoy prima el corto plazo.

106 **Brasil, una nación quebrada por dos crisis**

Juan Vicente Bachiller

La sucesión de acontecimientos económicos, sociales y políticos que ha desembocado en el 'impeachment' de la presidenta Dilma Rousseff sirve de guía de las reformas que necesita la democracia brasileña.

114 **Rusia en estado puro**

Pedro Sánchez Herráez

La nueva Estrategia de Seguridad Nacional de la Federación Rusa es un reflejo de los temores históricos del país a ser destruido o aislado. Para evitarlo, debe hacer frente a las amenazas, percibidas o reales.

122 **El submarino S-80, una realidad**

José María Treviño

Con costas en dos mares, 42 puertos y un tráfico marítimo vital para la economía española, la Armada contará a comienzos de la próxima década con un excelente submarino construido por la industria nacional.

130 **LIBROS: La muerte de la discusión racional**

Diego Beas

En *The Internet of Us*, Michael P. Lynch advierte de la sustitución del debate público informado por el discurso atomizado que propicia Internet.